
Контекст
4 Бакинский рабочий

четверг, 25 июля 2024 года www.br.az Бакинский рабочий

В интервью корреспонденту га-
зеты «Бакинский рабочий» Игорь 
Коротченко поделился своими впе-
чатлениями о форуме, прозвучавших 
на нем интересных идеях и вообще 
о перспективах этого глобального 
масштаба мероприятия.

  
- Сразу же хочу подчеркнуть, что 

Шушинский медиафорум - меропри-
ятие глобального масштаба. Повест-
ка форума включала в себя обсуж-
дения таких тем, как борьба с фей-
ками, дезинформацией, ложными 
нарративами. Эта повестка сегодня 
очень актуальна. Соответственно, 
повестка форума отвечала мировым 
трендам в поисках ответа на вопрос, 
как реагировать на изменение ситуа-
ции в мире. Важная роль была отве-
дена тому, как противодействовать 
той лжи, инспирируемой рядом за-
падных стран против Азербайджа-
на. Сюда относится и попытка де-
структивного влияния армянского 
лобби в разных государствах. 

В целом я считаю, что, как и в про-
шлом году, мероприятие прошло на 
очень высоком уровне. Главным со-
бытием форума стало присутствие 
на нем Президента Ильхама Алиева. 
Свыше трех часов глава государства 
отвечал на вопросы представителей 
ведущих мировых СМИ и сформули-
ровал ряд очень важных глобальных 
задач, стоящих сегодня перед меж-
дународным сообществом.      

- На протяжении многих лет 
Азербайджан был жертвой мани-
пуляций фактами, ложных нарра-
тивов. Почему события, происхо-
дящие в Азербайджане и регионе 
так ревниво, я бы даже сказал враж-
дебно воспринимаются некоторы-
ми мировыми СМИ?

- Надо понимать, что интересы 
каждого отдельного государства дик-
туют свою соответствующую инфор-
мационную политику. Ну если такая 
страна, как Франция, является гео-
политическим противником Азер-
байджана, то сложно ожидать, что 
во французских СМИ будет публи-
коваться правда о Стране огней. То 
же касается США, обладающих соб-
ственными интересами в регионе. По-
тому американские СМИ ситуацию 
в регионе и Азербайджане освеща-
ют в выгодном им свете, т.е. устра-
ивающим правящие круги Штатов 
с точки зрения контроля над про-
исходящими процессами в регио-
не. Таков современный мир, он ди-
намично меняется и новые вызовы 
и угрозы требуют соответствующе-
го ответа. 

Ильхам Алиев - не только Пре-
зидент, Верховный Главнокоманду-
ющий Вооруженными силами Азер-
байджана, но и выдающийся интел-
лектуал. Ряд озвученных им проблем 
просто поражает, насколько же он 
предугадывает тренды! К примеру, 
Ильхам Гейдарович, говоря о борь-
бе с фейками, о том, к чему приве-
дет внедрение искусственного ин-
теллекта, отметил, что технологии, 
связанные с искусственным интел-
лектом, могут быть использованы для 
фабрикования от имени политиче-
ских лидеров, например, объявления  
войны другому государству. Впер-
вые в мире в городе Шуша было оз-
вучено наличие такого рода рисков. 
Президент Азербайджана призвал 
сообща подумать над этими пробле-
мами, о том, что технологии искус-
ственного интеллекта не должны вли-
ять на дестабилизацию общества и  

межгосударственных отношений, 
необходимо выработать специаль-
ную нормативно-правовую базу, ко-
торая с юридической точки зрения 
регулировала мировые процессы. То 
есть глава государства ставит про-
блемы, которые дальше уже стано-
вятся мейнстримом. В этом плане 
Азербайджан сегодня благодаря сво-
ему мудрому лидеру формулирует 
мировые тренды, которые дальше 
уже становятся общецивилизацион-
ными вопросами, на которые при-
ходится искать ответы. 

Того же внимания заслуживает 
борьба с неоколониализмом. Сегодня 
запрос на справедливость является 

одним из основных трендов миро-
вой политики и тот факт, что имен-
но Азербайджан поднимает знамя 
борьбы с неоколониализмом, означа-
ет, что Баку идет впереди, улавливая 
мировые тренды и предлагая реше-
ние этих вопросов. Это делает честь 
Президенту Ильхаму Алиеву не про-
сто как политику, действующему как 
лидер, дипломат, но и как выдающе-
муся интеллектуалу. Те вопросы, ко-
торые он формулирует, показывает 
масштаб подхода к решению суще-
ствующей проблемы. Все это было 
сказано на Глобальном медиафору-
ме в Шуше и стало достоянием со-
тен миллионов людей на всех конти-
нентах. Пользуясь площадкой Шу-
шинского глобального медиа форума, 
Азербайджан общается с современ-
ным миром, излагает свое видение 
процессов, которые волнуют и за-
трагивают всех нас.  

- Президент Ильхам Алиев, отве-
чая на вопрос по поводу азербайд-
жано-российских отношений, за-
метил, что на двустороннем треке 
все отрегулировано и на первый 
план выходят вопросы многосто-
роннего сотрудничества. Что хо-
тел этим сказать глава Азербайд-
жанского государства?

- В первую очередь следует от-
метить, что Декларация о союзниче-
ском взаимодействии, которая была 
подписана между нашими странами 
в феврале 2022 года, успешно реали-
зуется. Из слов главы Азербайджан-
ского государства вытекает, что отно-
шения в таких сферах, как политика, 
экономика, региональное сотрудни-
чество развивается высокими тем-
пами. В то же время был некий мес-
седж с его стороны о необходимости 
развивать товарооборот и это совер-
шенно правильно, так как мы долж-

ны определить, чем наши экономи-
ки могут быть полезны друг другу. 
Это очень важно. 

Говоря о многостороннем сотруд-
ничестве, Президент Ильхам Али-
ев скорее всего имел в виду работу 
Азербайджана на таких площадках, 
как ШОС, в перспективе возможен 
БРИКС. То есть это те форматы, ког-
да страны, выступающие за суверен-
ное развитие, могут взаимодейство-
вать, взаимоусиливая, взаимодопол-
няя и взаимоукрепляя друг друга. 
Это абсолютно правильный подход. 
В современном мире уже наметилась 
тенденция краха глобализации, а сле-
довательно, усиливается роль реги-

ональных союзов, либо тех между-
народных форматов, где на первое 
место выдвигается уважение сувере-
нитета и независимости друг друга. 
Как я понимаю, в этом плане Баку 
будет активно работать не только 
в рамках Движения неприсоедине-
ния, но и в других форматах меж-
дународных организаций, и ШОС 
в этом плане не исключение.    

- Президент Ильхам Алиев на-
звал два условия, после выполне-
ния которых официальным Ире-
ваном, возможно достижение мир-
ного соглашения между Арменией 
и Азербайджаном: Армения долж-
на изменить свою конституцию, 
а также положительно ответить на 
азербайджанское предложение о со-
вместном обращении Баку и Ире-
вана в ОБСЕ с просьбой о роспу-
ске Минской группы, поскольку эта 
группа фактически бездействует. 
Пойдет ли Армения на выполне-
ние этих условий?

- Безусловно, в первую очередь 
Иреван должен внести изменения 
в свою конституцию, содержащую 
ныне ссылку на документы, где про-
возглашаются территориальные пре-
тензии Армении на азербайджан-
ские земли. Эти документы долж-
ны быть аннулированы. Как будет 
происходить сам процесс внесения 
изменений в основной закон Арме-
нии, сейчас пока трудно сказать. Но 
сам подход официального Баку пока-
зывает, что азербайджанская сторо-
на очень серьезно относится к мир-
ному договору, который, безуслов-
но, должен быть безукоризненным 
с юридической точки зрения. Труд-
но предсказать, как будут развивать-
ся события в Армении в перспекти-
ве, кто там придет к власти лет через 
10-15. Потому важно так составить 

текст договора, чтобы избежать в бу-
дущем попыток его ревизии новыми 
властями Армении. То есть договор 
не должен содержать никаких «под-
водных мин», основываясь на кото-
рые будущие власти Армении могли 
бы денонсировать мирный договор.    

Что касается второго условия, 
касающегося МГ ОБСЕ, то Мин-
ская группа уже давно похоронена 
и ее необходимо «ликвидировать 
как класс». МГ ОБСЕ с самого на-
чала была мертворожденным фор-
матом. Да и в рамках своего манда-
та сопредседатели занимались туриз-
мом. На протяжении десятилетий 
они перелетали из страны в страну 
бизнес-классом, проживали в до-
рогих гостиницах. Налицо этакий 
дипломатический туризм без внят-
ных результатов. В итоге Азербайд-
жан вынужден бы самостоятельно 
претворить в жизнь известные че-
тыре резолюции СБ ООН. Разуме-
ется, в настоящее время формат МГ 
ОБСЕ полностью изжил себя и со-
вместное обращение позволит по-
ставить точку в этой истории.    

- Премьер-министр Армении 
в последнее время много говорит 
о желании подписать мир с азер-
байджанской стороной, однако он 
отказался встречаться с Президен-
том Азербайджана на полях 4-го 
Саммита Европейского политиче-
ского сообщества в Оксфордшире, 
кстати, предложенного британской 
стороной. Что, на ваш взгляд, дви-
жет армянским премьером, поче-
му он так поступил?

- Это настоящий дипломатиче-
ский демарш, иначе такой поступок 
армянского премьера не назовешь. 
Уверен, что такие шаги не могут осу-
ществляться без консультаций со стар-
шими партнерами Иревана. Сегод-
ня в роли кураторов Армении вы-
ступают Франция и США, а также 
дипломатия Евросоюза. Очевидно, 
что, отказавшись от встречи с Пре-
зидентом Азербайджана, Пашинян 
сделал это несамостоятельно, а по 
предварительной согласованности. 
Во-вторых, идет процесс активной 
накачки Армении вооружением и де-
лается это в том числе и для того, 
чтобы иметь некий рычаг давления 
на Баку. В первую очередь это не-
обходимо США, которые хотели бы 
стать модератором заключительного 
процесса мирного договора, а самое 
главное - взять под контроль транс-
портные коммуникации в регионе. 
С этой точки зрения американские 
и армянские интересы совпадают. 
То есть Вашингтон будет навязывать 
странам региона армянское предло-
жение о «перекрестке мира». А это 
означает одно - поставить все стра-
ны региона в зависимость от доброй 
воли официального Иревана, в то 
время как по проекту Зангезурско-
го коридора предусмотрен его экс-
территориальный статус, т.е. армян-
ских пограничников и таможенников 
в коридоре быть не должно. Но Ар-
мению это не устраивает, она кате-
горично выступает против реализа-
ции этого проекта, в ответ предлагая 
проект «перекрестка мира», где все 
будет под полным контролем Ире-
вана. Т.е. в любой момент по звонку 
из Вашингтона Иреван может пере-
крыть коммуникации по надуман-
ному предлогу, поставив всех в за-
висимость о того, что скажут в США 
и Армении. Поэтому то, что сделал 
Пашинян в Оксфордшире - это боль-
шая геополитическая игра против 
Азербайджана, в которую играет 
дипломатия ЕС, США и Франции.

Предугадывая тренды

Игорь Коротченко:

Шушинский медиафорум - мероприятие 
глобального масштаба… Повестка фо-
рума отвечала мировым трендам в поис-
ках ответа на вопрос, как реагировать 
на изменение ситуации в мире
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Турецкое государство не признает деятель-
ность 12 французских школ, игнорирую-
щих требования законодательства страны.

Об этом в беседе с журналистами в парла-
менте республики заявил министр националь-
ного образования Турции Юсуф Текин.

Он отметил, что не знает о количестве уча-
щихся в вышеуказанных учебных заведениях, так 
как они не подотчетны Минобразования Турции.

«Эти школы действуют вне законодательно-
го поля страны. Если французская сторона пе-
ресмотрит свою позицию, то нареканий к обра-
зовательному процессу не будет. В противном 
случае Минобразования отвергает их деятель-
ность», - сказал глава ведомства.

Текин напомнил, что Анкара трижды (в 1993, 

1998 и 2000 годах) поднимала данный вопрос пе-
ред Парижем, но французская сторона каждый 
раз игнорировала требования Турции.

По его словам, возглавляемое им ведом-
ство уже прибегло к правовым процедурам в  
отношении 12 французских школ.

Министр при этом исключил начало пере-
говоров с Францией по вопросу подписания со-
глашения в образовательной сфере, что «помо-
жет урегулировать проблему французских школ 
в Турции, и расширит возможности обучения 
представителей турецкой диаспоры в Европе».

В посольстве Франции в Анкаре ранее со-
общили, что Анкара направила Парижу офи-
циальную ноту, согласно которой, начиная с те-
кущего года, запрещается прием учащихся в  
12 французских школ Турции.

Во французской дипмиссии не исключили, что 
в случае отсутствия договоренности между сто-
ронами, учащиеся школ будут переведены в раз-
личные образовательные учреждения Турции.

Отдел политики

Французские школы вне закона 

В Турции раскритиковали деятельность 12 образовательных заведений Пятой республики

В преддверии COP29 в Инсти-
туте философии и социологии 
НАНА идет активная подго-
товка к конференции «Социо-
логия социальных медиа и ИИ». 
В этом плане большую помощь 
нам оказал Второй Шушинский 
глобальный медиафорум и пре-
жде всего, конечно, выступление 
на нем Президента Азербайджана  
Ильхама Алиева.

По существу, его выступление по-
казывает нам не только как бороться 
против ложных нарративов, дезинфор-
мации, но и указывает основные тен-
денции развития теории социальных 
медиа и использование искусствен-
ного интеллекта (ИИ) в этом, несо-
мненно, важном деле.

Мы все помним, какую роль в на-
шей Великой Победе сыграли 26 ин-
тервью главы нашего государства, а те-
перь настало время задуматься над тем, 
что и после победы дезинформации 
не становится меньше - правда, меня-
ются подходы наших противников.

Центр силы - тюрки

Мы знаем, что наша сила в прав-
де, но мы также должны понимать, 
как эффективно использовать техно-
логии в этой идеологической борьбе 
с дезинформацией, ложью. Выступле-
ние Ильхама Алиева, искренне, от-
кровенно, с юмором и тактом расска-
зывающего миру о целях и задачах 
Азербайджана, - это великолепный 
образец идеологической борьбы. От 
этой правды многое зависит и в раз-
витии нашего понимания куда идет 
страна, и того, кто мы, каковы наши 
цели, как надо вести аргументирован-
но споры и дискуссии.

С одной стороны, это борьба с ло-
жью противника, а с другой - умение 
получать информацию, так сказать, из 
первых рук. Все мы помним месседж 
нашего Президента о национальной 
идее - это и есть самая точная инфор-
мация о том, что нам предстоит сде-
лать на этом пути.

Вначале о прогрессе Организации 
тюркских государств, которая в отли-
чие от многих других демонстриру-
ет стремительное развитие - мы слы-
шим и видим многообразие контактов 
между государствами этой структу-
ры, и наш лидер также видит, что эта 
организация становится и, в конеч-
ном итоге, станет центром силы. Вме-
сте с тем он говорит о нас - как надо 
развивать наше государство и поли-
тически, и экономически, и социаль-
но. Азербайджанцы верят в своего 
Президента, после победы повери-
ли и в свои силы, теперь мы знаем 
о целях и задачах, о синергии между 
национальной идеей и новым цен-
тром силы - Азербайджаном и Орга-
низацией тюркских государств. Это 
сложное дело, недаром в мире очень 
мало организаций такого типа, но их 
сила может быть огромной: в переу-
стройстве мира семья тюркских го-
сударств становится одним из векто-
ров огромной силы.

Войти в высшую лигу

Теперь о COP-29, о сотрудниче-
стве, энергетической безопасности, 
о переходе к «зеленой» энергетике, 
возможностях и проблемах. 

Президент говорит о сотрудниче-
стве в плане перехода к чистой энер-
гетике, о том, что на этом пути мно-
го потенциальных проблем, которые 
можно решить сотрудничая. По суще-
ству Азербайджан на СОР -29 и будет 
стремиться установить формы такого 
сотрудничества. Важно, что это, несо-
мненно, показывает нашу готовность 
в методологическом плане дать уста-
новку на сотрудничество ради пере-
хода к новому типу отношений. Кли-
матические угрозы, экология, мно-
жество проблем в здравоохранении, 
демографии и т.д. требуют новой по-
вестки для сотрудничества. И заявка 
на нее, скорее всего, уже готова. На 
наш взгляд, необходима программа, 
воздействующая на сознание граждан 
планеты, «зеленую» идеологию мира, 
создание особой ноосферы, единство 
энергии, разума и нравственности.

Понятно, что эти вопросы нераз-
рывно связаны с другими центрами 
силы, с их готовностью сотрудничать 
с Азербайджаном. В этом плане ин-
тересен посыл нашего Президента 
об отношениях с США, предстоящих 
там выборах нового президента - не 
секрет, что многое еще в этом мире 
зависит от этой страны.

Здесь мы также получаем новую 
объективную информацию о том, 
как будем выстраивать эти отноше-

ния. Естественно, что этот тренд до-
полнен в выступлении Президента  
Ильхама Алиева готовностью под-
писать мирный договор с Арменией, 
возможными вариациями в этом во-
просе (отношения с Францией, ее по-
литикой вооружения Армении, вза-
имодействие с малыми островными 
государствами, создание Фонда по-
мощи им) и т.д.

Этот комплекс вопросов взаи-
мосвязан, и его анализ дает множе-
ство надежд и предположений, как 
и куда идет процесс развития Южно-
го Кавказа и, в частности, Азербайд-
жана в большом мире, какую роль 
должна занять в нем справедливость.

Глава нашего государства также 
подчеркнул, что основная цель всех 
его шагов, инициатив - это усиление 
страны, повышение ее экономической 
мощи, политической независимости, 
необходимости добиться включения 
Азербайджана в высшую лигу: в дан-
ном контексте важно отметить, что 
это предполагает, что наша страна 
не замыкается только рамками гео-
политики Южного Кавказа и Евра-
зии, а имеет в виду весь мир, Евро-
пу, Африку и др. 

Рациональность  
современности

Понятно, что роль социальных 
медиа в мире растет, сегодня именно 
в них формируется современное со-
циальное сознание, а также эмоции, 
справедливость, и то, что мы назовем 
социальностью и рациональностью 
современности. Это и есть основная 
часть того, что называется предме-
том современной социальной теории 
и социологии. И выступление нашего 
лидера является необходимым зве-
ном в понимании этой новой реаль-
ности. Начинается процесс социаль-
ной междисциплинарности, развива-
ются новые теории - к примеру, мы 
видим единство между журналисти-
кой, социальной теорией и политиче-
скими науками. Одновременно соци-
альные медиа - это и искусственный 
интеллект, и все, что связано с раз-
витием того, что называется фило-
софией и социологией ИИ.

В Национальной академии наук 
Азербайджана многое делается в этой 
сфере, только за последние два меся-
ца состоялись две масштабные меж-
дународные конференции о развитии 
ИИ - одна в нашем институте, дру-
гая - в Президиуме НАНА с участи-
ем зарубежных экспертов. Мы знаем, 
что мы используем искусственный 
интеллект в борьбе с дезинформа-
цией, но настало время еще боль-
шего расширения тематики борьбы 
с ней. Ведь только знание, получен-
ное в том числе посредством ИИ, по-
зволяет вести конструктивный диа-
лог и с ним, и с миром. 

Необходимо также учиться в еще 
большей степени использовать то, что 
называется необъятным научным, со-
циальным и идеологическим ресур-
сом нашего Президента в этой борьбе. 

И наконец, после выступлений 
главы нашего государства становится 
понятным, где находится основной 
ресурс развития общественных наук. 
Он - в создании единой платформы 
продолжающегося развития идеоло-
гии азербайджанства на новом эта-
пе, в борьбе за включение в высшую 
лигу, которой, кроме всего прочего, 
необходима высокоразвитая наука 
и идеология.

        
Ильхам МАМЕДЗАДЕ,
директор Института 

философии и социологии НАНА 
профессор

Наша сила - в правде
Необходима программа, нацеленная  
на создание особой ноосферы, единства энергии, 
разума и нравственности

В мире очень мало 
структур типа ОТГ, 

однако их сила мо-
жет быть огромной: 

в переустройстве 
мира семья тюркских 

государств стано-
вится одним из век-

торов огромной силы


